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環保熟手 政綱清晰
曾經督導氣候變化委員會 林鄭實戰經驗勝鬍鬚胡官

保護環境，人人有責，政府的責任就

更大。3位特首候選人在政綱中，均提

出對保護香港環境的願景，以及達至成

果的方法。其中林鄭月娥除具備清晰政

策方向以及全面解難方法，更因她任政

務司司長期間，是跨政府部門的氣候變

化督導委員會領頭人，曾積極處理氣候變化問題，亦具豐富處理環境事務

經驗，絕非其餘兩位候選人能及。 ■記者 高俊威

林鄭月娥
■持續執行各環保範疇藍圖，確保不
同政策局及部門能充分配合

■致力減少空氣中污染物，管制廢氣
排放，推動各種交通工具轉用更環
保及具能源效益技術

■繼續推動「惜食」文化，減少廚餘
■維持本地生物多樣性，投入資源保

育郊野公園
■從減緩、適應和應變三大方向，應
對氣溫上升、冰川融化及海平面上
升等問題

■請下任政務司司長繼續督導各局各
部門，達成香港2030年碳強度從
2005年的水平減低65%至70%的
目標

■逐步以再生潔淨能源替代大部分燃
煤發電

■減少污染排放至維港，解決岸邊臭
氣問題

■與內地商討合作減少海上垃圾
■推動成立海濱管理局，專門負責管
理香港海濱用地

曾俊華

■提升處理都市廢物及回收效益，推
動源頭減廢

■利用資訊科技提升物流運作效益，
減低回收物料的運輸成本

■改善路邊空氣質素，鼓勵私家車車
主及巴士公司轉用電動車

■保障水質，更新相關地區污水渠及
雨水渠的規劃總綱

■加強與廣東省環保廳及相關部門磋
商及溝通，嚴厲打擊非法傾倒垃圾
入河海

■談判新協議時，要求電力公司採用
更多清潔能源

■依法保護郊野公園、海岸公園及其
他具重要生態價值地區

■檢討自然保育政策，加強物種保育

胡國興

■沒有必要開發具生態價值土地，如
郊野公園和自然保育區

■訂立明確棕地政策，釋放棕地資源
■加強支援廚餘回收、都市固體廢物
管理、規管電子廢物及建築廢料排
放

■開設塑膠樽徵費，在政府及公營機
構管轄物業範圍內大量增設飲水機

■政府帶頭以電能車取代各部門燃油
車隊、延續電能車稅務優惠

■鼓勵市民自資引入太陽能發電自用
項目，自置綠色居所

■建立海岸保護區網絡，對生物多樣
性及生態系統重要區域，採取有效
保育措施

■內地與香港共同制定環保策略，加
強合作和執法

候選人環境保護政綱比較

林鄭月娥的環境保護政綱分為三方面，首
先她提及要繼續落實環保藍圖，因為香

港的自然環境、潔淨水源、清新空氣等，都
是大家的珍貴資源，必須好好守護。

治空污固廢保育藍圖切實
就此，她承諾下屆政府會持續執行各個環
保範疇的藍圖，並確保不同政策局及部門能
充分配合，致力落實包括改善空氣質素、廢
物管理、節能和生物多樣性等方面的各項措
施和計劃，令香港成為一個更環保、更宜居
的城市。
林鄭月娥強調，改善空氣質素可提升市民
生活質素，改善大眾健康，故表明會致力減
少空氣中的污染物，管制廢氣排放，並推動
各種交通工具轉用更環保及具能源效益的技
術。
香港的固體廢物處理是一大難題，其中廚
餘所佔比率更逾30%。林鄭月娥提倡繼續推
動「惜食」文化，減少廚餘。在推動源頭減
廢及實施都巿固體廢物按量收費的配合下，
帶領香港達成10年減廢40%的目標。
她續指，自己十分重視自然保育及維持香
港本地的生物多樣性，故將投入資源保育郊
野公園，同時提倡社會欣賞及積極保護香港
的自然美景。

三大方向應對氣溫上升等
林鄭月娥環保政綱中的另一重點，自然是
她一直非常關注的氣候變化和能源問題。她
認為，香港應從減緩、適應和應變等三大方
向，應對氣溫上升、冰川融化及海平面上升
等全球共同面對的問題。
她表明，會要求下任政務司司長繼續其之
前的工作，督導各局各部門，達成香港2030
年碳強度，從2005年的水平減低65%至70%
的目標，並逐步以再生潔淨能源，替代大部

分燃煤發電，協助達成《巴黎協定》的規
定，即全球平均氣溫升幅，控制在工業化前
紀錄上限以外、最多攝氏兩度的目標。

設「海濱局」保水質護海域
最後是美化維港。林鄭月娥指，在提升維

港水質及保持海域清潔方面，政府會減少污
染排放至維港及解決岸邊臭氣問題，並與內
地商討合作減少海上垃圾。
她表明會推動成立「海濱管理局」，專門

負責管理香港海濱用地，讓市民及遊客可享
用具吸引力、交通暢達及可持續發展的世界
級海濱。
曾俊華的環保政綱稱，在未來5年抓緊時
間處理都市廢物和路邊空氣問題。為配合未
來的市區重建和土地開發計劃，要盡早規劃
渠務系統。而氣候變化的影響愈來愈明顯，
香港要盡責任控制溫室氣體排放，更要為未
來極端天氣環境作出準備。
他又會綜合檢討現時收集不同廢物的運

作，提升垃圾、回收物料物流運作的效益，
減低回收物料的運輸成本，又會在各區推動
源頭減廢，以紓緩堆填區壓力。他又會繼續
鼓勵私家車車主及巴士公司轉用電動車，改
善路邊空氣質素。
胡國興則指，本港擁有足夠土地作發展

用途，因此沒必要開發郊野公園和自然保
育區。政府亦應全面檢討綠化帶的定位和
長遠政策，以及訂立明確棕地政策，避免
棕地無限擴張，並釋放棕地資源，滿足用
地需求。
本港堆填區面臨飽和，他認為，應加強支
援廚餘回收、都市固體廢物管理、規管電子
廢物及建築廢料排放。生產商責任制應盡快
擴展至涵蓋塑膠樽生產商，又建議在政府及
公營機構管轄物業範圍內全面增設飲水機，
讓市民減少購買塑膠樽裝飲品。
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香港文匯報訊（記者 高俊威）在3名
特首候選人當中，只有林鄭月娥具備處
理環保事務的實際經驗，選委之一、民
建聯立法會議員陳克勤在接受本報訪問
時指，林鄭月娥應最具能力推行自己所
制定的環保政綱，加上未來有不少環保
議題均需有很強的政治手腕，又或與內
地有良好合作關係才能解決，林鄭月娥
在這些方面均佔優勢，是任特首的最合
適人選。
陳克勤表示，香港是沿海城市，如果
因全球暖化令水平面不斷上升，對香港
會有很大影響，因此香港需採取措施落

實全球所訂下的減碳排放目標。
他續說，香港空氣質素欠佳，既影響
市民身體健康，亦會影響投資者來港投
資的決定。林鄭月娥曾是跨政府部門的
氣候變化督導委員會主席，有處理環保
事項經驗，相信對解決這些問題有極大
幫助。
他強調，未來有不少環保議題均需有
很強的政治手腕來處理，包括需要市民
掏腰包的固體廢物徵費，以及落實興建
堆填區等，跨境污染問題也需要與內地
合作。
陳克勤大讚林太擁有很強執行能力，

又與內地深圳和廣州等地官員有良好的
合作關係，這都是她能解決環保問題的
優勢，也是擔任行政長官的有利條件，
故他提名了林太參選。

古偉牧讚林太「有做到嘢」
關注氣候變化的環保組織「350香

港」聯絡主任古偉牧表示，林鄭月
娥曾任氣候變化督導委員會主席，
在設定減排目標的工作上，「有做
到啲嘢」，期望她若將來擔任特
首，可提出能夠達致減排目標的確
切措施。

陳克勤讚林太最具能力

■林鄭（右三）早前訪離島區參觀環保教育中心。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）選舉事務處已向所有選
舉委員寄出投票通知及有關
資料，通知他們在3月 26日
（周日）舉行的2017年特首
選舉的安排。當日，首輪投
票時間為上午9時至 11時，
選委如於上午11時後才到達
主投票站，將不會獲准進入
投票站。
是次選舉的主投票站設於灣

仔香港會議展覽中心3樓大會
堂，首輪投票將於上午9時至
11時進行。如有需要進行多於
一輪投票，第二輪投票及第三
輪投票將分別於當日下午2時
至3時，及晚上7時至8時進
行。
選舉事務處發言人昨日提

醒，選委在往主投票站投票
時，須帶備香港身份證以領取
選票，同時需帶同隨投票通知
寄出的選委名牌，以便進入香

港會議展覽中心。
由於香港會議展覽中心一帶

交通繁忙，發言人呼籲選委應
盡量利用公共交通工具前往主
投票站，和盡早到達主投票
站，避開投票將近結束時可能
出現較擠擁的情況。
點票會在每輪投票結束後盡

快在設於香港會議展覽中心5
樓Ｆ及Ｇ展覽廳的中央點票站
進行。選舉事務處鼓勵選委在
投票後到中央點票站觀看點票
過程。
隨投票通知寄出的選舉郵

件，載有選舉委員名牌、主投
票站和中央點票站的位置圖、
投票及點票程序的資料、候選
人簡介單張、前往主投票站的
交通路線圖等。
發言人指出，倘選舉委員仍

未收到投票通知及相關資料，
可致電選舉熱線2891 1001查
詢。

選委投票通知已寄出
特首選舉白熱化，各候選人昨日在香港電台
節目《議事論事》上點評對手。特首候選人林
鄭月娥認為，市民覺得她是務實、願意為香港
做事、頗有承擔的官員，又坦言民望容易改
變，如果每做一件事都要以民望為考慮，對香
港不是最好方向，也不是好的領導。
3位候選人在節目中，被要求抽出印有對手

及其他政界人士名字的卡牌，作出即時點評。林鄭
月娥抽到「胡國興」，她說非常佩服對方，認為他
長期在法律界工作，但對行政稍缺經驗。

曾俊華離地 連點評都「hea做」
另一參選人曾俊華則抽到「林鄭月娥」，他僅
報以一句「努力點」了事。胡國興抽到「曾俊
華」，說希望跟他同台討論，比較為人和能力。
節目其後重溫各候選人過去政績或言論，其中
曾俊華當財政司司長時說出「飲咖啡、睇法國電影
是中產」，也不知道「粟米斑塊飯」的售價，被指
言論離地、沒有體恤民情。在2011年至2012年度
財政預算案中，他拒絕修改向每名市民的強積金戶
口注資6,000元的做法，後來又改為直接派錢，民
望下跌至新低。
節目又提到林鄭月娥處理國民教育事件中「拆

彈」，引述她當時說民望對她不重要，她已將自己
的誠信、公信力押進特區政府，希望5年後的香港
可以更好。

林鄭有承擔 要做「不受歡迎」事
林鄭月娥回應指，她在最近的民望調查中「似
乎不是怎麼差」，市民認為她是務實、願意為香港
做事，亦頗有承擔的官員，又說民望容易改變，她
有時候「無辦法」，需要做不受歡迎的事。
被問到取不到反對派選委的提名票，是否需要
檢討時，林鄭月娥指，自己從四大界別獲得大量
提名票，有能力回應「泛民」議員對政策和行政
立法關係的訴求，又不點名指曾俊華也取不到多
少金融工商界的選委票，並坦言如果每做一件事
都要以民望為考慮，對香港不是最好方向，也不
是好的領導。
曾俊華在回應時則稱，他「同時」獲建制派和

反對派支持，倘是次選舉可以選出獲跨黨派支持的
候選人，是港人和解的第一步。
他自稱較現任特首梁振英願意聽民意，聆聽能

力高和比較包容，又說若成功當選會盡快重啟政
改，作出沒有前設的諮詢。
不過，林鄭月娥指出，當年「政改三人組」做

了20個月都無疾而終，因此在沒有前設下重啟政
改是不切實際的做法。
胡國興則稱，林鄭月娥和曾俊華都對政府的缺
失有相當程度的負責，更點名提到「John（曾俊
華）唔係好做嘢。」對於自己管治經驗欠奉，他卻
認為並不輸蝕，質疑其他候選人在法律上不如他，
又聲言自己一旦當選，可以保障「一國兩制」、
「港人治港」和鞏固基本法，又說投暗票可以憑良
心，無人知道結果如何。 ■記者 文森

胡官缺行政經驗 鬍鬚「唔係好做嘢」
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■林鄭月娥昨日出席電台節目點評胡國興對行政稍
缺經驗。 視頻截圖

資料來源：各人政綱 整理：高俊威

■■林鄭早前在林鄭早前在「「氣候變化持份者參與氣候變化持份者參與
論壇論壇」」致辭致辭。。 資料圖片資料圖片
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